

Enfriamiento de la industria manufacturera (El Financiero 07/04/08)

Enfriamiento de la industria manufacturera (El Financiero 07/04/08) Arturo Robles Lunes, 7 de abril de 2008 Disminuyó la producción en siete estados durante 2007. Sonora, Tlaxcala y Edomex, los más afectados: INEGI. Consumo interno, válvula de escape de la economía. En una muestra de 17 entidades federativas seleccionadas, el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI) reportó que siete tuvieron una disminución promedio anual en su producción manufacturera durante el año pasado. Al cierre de 2007, los resultados muestran que el impacto de la desaceleración económica de Estados Unidos ha afectado el desempeño de la industria, principalmente porque en 2006 únicamente dos estados de la República -Jalisco y Veracruz- observaron caídas en su producción. Las entidades con las mayores bajas en su cadena productiva en 2007 fueron Sonora, con 4.9 por ciento, y Tlaxcala, con 2.9, datos que contrastan con los crecimientos de 30 y 6.8 por ciento que se reportaron en 2006. Mientras, la producción en el Estado de México fue negativa en 1.7 por ciento, cuando en 2006 avanzó 5 puntos porcentuales. En la capital del país, la producción decreció 1.6 por ciento, en Jalisco se contrajo 0.9, en Sinaloa 0.7 y en Baja California 0.4. A su vez, Nuevo León no reportó cambios, aunque en 2006 su tasa de crecimiento promedio anual fue de 5.7 por ciento. Desaceleración El Instituto pronostica que el impacto de la desaceleración económica de EU puede tomar tintes similares a los de inicios de la década. No obstante, los resultados sobre la demanda agregada al cierre de 2007 evidenciaron que el consumo interno está actuando como la válvula de escape de la economía nacional. Analistas económicos prevén que las mayores repercusiones en las manufacturas se van a observar en la producción destinada al mercado externo, como la de Aguascalientes, donde la producción de la industria automotriz y la metal mecánica se dirige a mercados del exterior. Los efectos de un débil crecimiento económico estadounidense traen consigo una contracción manufacturera mexicana, dado el nivel de integración comercial con la nación vecina, como se observó en 2001, cuando 12 entidades reportaron contracciones. Sin embargo, los resultados de hace siete años y las cifras recientes revelan que los episodios son diferentes, toda vez que entonces el comercio internacional experimentó cambios importantes por los canales de apertura mercantil tras la inclusión de China en la Organización Mundial del Comercio (OMC). Por el contrario, las entidades con los mayores crecimientos anuales en 2007 fueron Morelos, con 11.7 por ciento; Aguascalientes, 10.1; Puebla, 9.7; Durango, 4.8, y Yucatán, 4.1. Las cifras desestacionalizadas y de tendencia indican, no obstante, que en el corto plazo estas entidades pueden iniciar un periodo de menor producción en las manufacturas. Un efecto adicional que permitiría un aterrizaje menos brusco, por la menor demanda del mercado estadounidense, sería que las exportaciones se dirigieran a otras regiones, además de potenciar los acuerdos comerciales que se tienen firmados con otros países distintos de Estados Unidos, comentaron los analistas. Menor impulso El Instituto indicó que en diciembre de 2007 sólo seis entidades reportaron un mal comportamiento, aunque en el caso de Sonora el impacto fue el más severo, con un decremento de 24.8 por ciento. Puso énfasis en que la caída en Sonora obedece al desempeño negativo en actividades de productos metálicos, maquinaria y equipo, y un descenso en industrias metálicas básicas. Las otras entidades que experimentaron una reducción en su producción fueron Veracruz, con 7.8 por ciento; Sinaloa, 4.1; Nuevo León, 3.7; Distrito Federal, 3.1, y Tlaxcala, 0.1.